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Architettura per il progetto sostenibile dell'esistente

In data 09/03/2022, alle ore 11:00 presso 3.2 presso ED.14 Viale delle Scienze si riunisce il Architettura per il progetto 
sostenibile dell'esistente per discutere dei seguenti punti all’ordine del giorno:

1) Comunicazioni;
2) Conferimento Deleghe;
3) Costituzione delle Commissioni AQ-Didattica e Paritetica Docenti-Studenti del CdS;
4) Attività di orientamento;
5) Offerta formativa programmata A.A. 2022-2023;
6) Pratiche studenti sistematizzate;
7) Varie ed eventuali.

Sono presenti:
• Beccali Marco
• Campisi Tiziana
• Colajanni Piero
• Cucchiara Calogero
• Di Benedetto Giuseppe
• Garofalo Emanuela
• Giammusso Federico Maria
• Iovino Jessica
• Maggio Francesco
• Napoli Grazia
• Sbacchi Michele
• Scala Giovanni
• Tomaselli Francesco
• Ventimiglia Gaspare

Sono assenti giustificati:
• Vinci Ignazio Marcello

Il giorno 22 febbraio 2015, alle ore 11:00, nell’aula 3.2 del Dipartimento di Architettura, Edificio 14, sede di viale delle Scienze, 
si riunisce il Consiglio del Corso di Laurea Magistrale in Architettura per il Progetto Sostenibile dell’Esistente, convocato il 03 
febbraio 2022, con il seguente Ordine del giorno:
1. Comunicazioni
2. Conferimento Deleghe 
3. Costituzione delle Commissioni AQ-Didattica e 
Paritetica Docenti-Studenti del CdS.
4. Attività di orientamento	
4. Offerta formativa programmata a.a. 2022-2024.
5. Pratiche studenti sistematizzate.
5. Varie ed eventuali.
1.	
Sono presenti i professori ordinari: 
Marco Beccali (in modalità telematica), Giuseppe Di Benedetto (Coordinatore CdS), Francesco Maggio (in modalità 
telematica), Francesco Tomaselli (in modalità telematica);
i professori associati:
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Tiziana Campisi (Segretario CCdS); Piero Colajanni (in modalità telematica), Emanuela Garofalo, Grazia Napoli (in modalità 
telematica), Michele Sbacchi (in modalità telematica); Gaspare Massimo Ventimiglia (in modalità telematica), 
i ricercatori:
Calogero Cucchiara, Giovanni Scala (in modalità telematica);
i rappresentanti degli studenti:
Federico Maria Giammuso, Jessica Iovino.
È assente giustificato il professore associato: Ignazio Marcello Vinci.
Presiede la seduta il prof. Giuseppe Di Benedetto, Coordinatore del Corso di Studi. 
Verbalizza la prof.ssa Tiziana Campisi, Segretario del Consiglio del Corso di Studi.
Alle ore 11:10, verificato il numero legale dei presenti, si dichiara aperta la seduta.

 
 

Comunicazioni

Il Prof. Di Benedetto dà avvio a questa prima seduta rivolgendo un sentito ringraziamento ai Componenti tutti del Consiglio
del Corso Studi per il sostegno unanime ricevuto in occasione della votazione per la elezione del Coordinatore dello stesso
Corso di Studi.  

È auspicio del Coordinatore che l’avvio di questo percorso veda tutti i Docenti coinvolti in una cooperazione tesa al
raggiungimento del comune prioritario obiettivo, cui tendere con perseveranza, e consistente nel consolidamento del Corso di
Studi Magistrale biennale in Architettura per il Progetto Sostenibile dell’Esistente che, per le ragioni che in seguito si
espliciteranno, può essere considerato un percorso formativo universitario di secondo livello connotato da considerevoli
potenzialità.

Prima di avviare una proficua discussione e riflessione su tale preminente questione e sull’Ordine del Giorno, il Prof. Di
Benedetto desidera rivolgere un ringraziamento al Prof. Francesco Tomaselli che, nella sua qualità di Docente Decano del
CdS, ha svolto, prima del suo insediamento, il ruolo di coordinatore essendo coadiuvato in questa azione dal Prof. Ventimiglia
al quale estende tali ringraziamenti.

Ripercorrendo a ritroso le varie fasi che hanno portato all’attivazione del CdS, è doveroso ricordare il proficuo lavoro svolto
dal Comitato Ordinatore (composto dal Direttore del Dipartimento di Architettura, dal Delegato alla Didattica e dai Coordinatori
dei Corsi di Studi del DARCH), nominato dal Consiglio di Dipartimento in data 19 dicembre 2018. A riguardo, un particolare
ringraziamento deve essere dedicato al Prof. Giovanni Francesco Tuzzolino - presente in aula su invito dello stesso Prof. Di
Benedetto - che di tale attivazione è stato uno degli artefici, sia nella sua veste di componente del Comitato Ordinatore, sia
nella qualità di iniziale Referente dello stesso Corso di Studi, promuovendone l’avvio mediante il disbrigo tutti gli aspetti
procedurali connessi.

Il Prof. Di Benedetto, cede quindi la parola al Prof. Tuzzolino per un suo saluto.

Il Prof. Tuzzolino, nel ringraziare il Coordinatore per l’invito ricevuto, richiama le ragioni dell’attivazione, ad iniziare dall’attuale
anno accademico 20221-2022, del Corso di Studi in “Architettura per il Progetto Sostenibile dell’Esistente e riconoscibili,
innanzitutto nella possibilità di offrire ai laureati triennalisti interessati un percorso formativo che gli assicuri un profilo culturale
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solido e la possibilità di acquisire competenze e abilità all’avanguardia.

In particolare, le specifiche motivazioni per l’attivazione del CdS APSE trovano ragion d’essere, come riportato nel
Documento di “Progettazione del Corso di Studio” prodotto dal Comitato Ordinatore, su alcuni fattori oggettivi, che si sono
progressivamente sviluppati ed evidenziati negli ultimi anni, spesso in maniera sinergica, e così schematizzabili: opportunità,
esperienze e aspettative territoriali che derivano dalla consolidata presenza dei Corsi di Laurea riferibili alle classi relative
all’Architettura nell’Università di Palermo; peculiarità dell’insegnamento e delle linee di ricerca della disciplina del progetto di
Architettura nell’Ateneo palermitano; valorizzazione di specifiche competenze e ambiti di ricerca rappresentate nel
Dipartimento di Architettura.

Un iter formativo quello del CdS, il cui obiettivo specifico va individuato, è bene ricordarlo, nella costruzione di una figura
professionale, quella dell’Architetto, che, in conformità a quanto previsto dalla direttiva CEE 85/384, sia in grado di affrontare
il «progetto della trasformazione adeguata e consapevole del territorio e dell’ambiente secondo un approccio sinottico e
fortemente pluridisciplinare con una specifica attenzione al tema della sostenibilità dell’ambiente antropizzato alle sue diverse
scale e alle componenti naturali ed ecologiche» (Cfr. Documento “Progettazione del Corso di Studio” in Architettura per il
Progetto sostenibile dell’esistente).

 Secondo il Prof. Di Benedetto, alle motivazioni espresse dal Prof. Tuzzolino, se ne può aggiunge un’ulteriore, di ordine
prioritario, consistente nell’istituzione di corsi di laurea potenzialmente in grado di invertire la propensione all’esodo dei
laureati triennali di Unipa verso corsi di laurea magistrali biennali di altre università o alla scelta, degli stessi laureati di primo
livello, di non prosecuzione degli studi in considerazione della mancanza di specifiche offerte formative del nostro Ateneo.

In tale ottica, il Corso di Laurea in “Architettura per il Progetto Sostenibile dell’Esistente”, unico tra i Corsi di Studi biennali
LM-4 nel panorama degli atenei siciliani e tra i pochi presenti nel meridione di Italia, offre e potrà offrire un diretto percorso
conclusivo di formazione ai due corsi di laurea triennali attivati dall’Ateneo di Palermo in Ingegneria edile, innovazione e
recupero del costruito, classe L-23, con particolare riguardo al curriculum “Recupero del costruito”, e, soprattutto, al corso
triennale in “Architettura e Ambiente costruito”/”Architettura e progetto nel costruito”, classe L-17/L-23, presente presso il Polo
di Agrigento.

Riguardo a quest’ultimo aspetto, il Prof. Di Benedetto auspica un’azione di confronto e di coordinamento con la Prof.ssa
Prescia, coordinatrice del corso triennale in “Architettura e ambiente costruito”/”Architettura e progetto nel costruito”,
finalizzata ad orientare gli Studenti del suddetto CdS a proseguire il proprio percorso formativo nel CdS APSE. In tale azione
è auspicale il coinvolgimento proprio del Prof. Tuzzolino, che in tal senso ha dato piena disponibilità in considerazione della
sua precedente esperienza di Coordinatore del CdS del detto Cds AAC - APC e soprattutto nel suo nuovo ruolo di Presidente
del Polo Universitario di Agrigento.

Prima di dare avvio alla discussione del secondo punto all’OdG, il Coordinatore chiede se qualcuno dei Colleghi desidera
intervenire.

Prende la parola il Prof. Marco Beccali, che ringrazia il prof. Tuzzolino e il prof. Di Benedetto per il lavoro finora svolto,
sottolineando come il CdS magistrale debba rafforzare il suo approccio dinamico e aderente ai tempi correnti e futuri
attraverso il continuo aggiornamento e manutenzione sui contenuti didattici erogati e da erogare.
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Prende la parola il Prof. Francesco Maggio, il quale propone l’istituzione di una commissione che possa efficacemente
individuare una “nuvola” di materie a scelta da proporre agli studenti iscritti al CdS. Il professore Di Benedetto, recependo tale
suggerimento, propone al Consiglio di Corso di Studi l’istituzione di tale Commissione, composta dagli stessi professori Marco
Beccali, Francesco Maggio e dalla prof. Tiziana Campisi.

Prede la parola il Dott. Federico Maria Giammusso, rappresentante degli studenti, sottolineando la validità del Corso di Studi
nella sua attuale offerta formativa e profilo professionale in uscita, ragioni queste che lo hanno spinto a continuare gli studi
ben oltre il conseguimento delle lauree già dallo stesso conseguite.

Alle 11:45 il Dott. Giammusso abbandona la seduta.

Prende la parola il Prof. Gaspare Massimo Ventimiglia, che pur sottolineando l’apporto del restauro architettonico nel CdS,
tuttavia sottolinea che dei due insegnamenti previsti nel manifesto soltanto uno risulti obbligatorio e l’altro opzionale. Il prof.
Ventimiglia, pertanto, auspica che vi possa essere una adesione degli studenti del CdS ad entrambi gli insegnamenti, poiché
utili e, a suo avviso, indispensabili al loro percorso formativo.

 

 

Firmato da:
TIZIANA CAMPISI - PA - ICAR/10 - il 15/03/2022

GIUSEPPE DI BENEDETTO - PO - ICAR/14 - il 15/03/2022

Conferimento Deleghe

 

Il Coordinatore comunica al Consiglio di aver provveduto alla nomina dei seguenti Delegati-Coadiutori:

- Vice-Coordinatore e Segretario del Consiglio di Corso di Studi, Prof.ssa Tiziana Campisi;

- Coadiutore per l'internazionalizzazione e le pratiche Erasmus: Prof. Ignazio Vinci

- Coadiutore per le pratiche Tirocini e Stage: Prof. Michele Sbacchi

- Coadiutore per l'orientamento e OFA: Prof.ssa Emanuela Garofalo
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- Coordinatore responsabile dell’orario e referente per il piano di occupazione delle aule: Prof. Francesco Maggio.

Il Prof. Di Benedetto ringrazia sentitamente tutti i Docenti nominati per la loro disponibilità.

Il Consiglio ne prende atto.

Firmato da:
TIZIANA CAMPISI - PA - ICAR/10 - il 15/03/2022

GIUSEPPE DI BENEDETTO - PO - ICAR/14 - il 15/03/2022

Costituzione delle Commissioni AQ-Didattica e Paritetica Docenti-Studenti 
del CdS

 

Per quanto concerne i Componenti della Commissione Assicurazione della Qualità della Didattica del CdS (AQ-CdS) la
composizione che si propone è la seguente:

Prof. Giuseppe Di Benedetto (coordinatore)

Prof.ssa  Grazia Napoli (docente)

Prof.  Francesco Maggio (docente)

Dott. Scaffidi Abbate (Personale Amministrativo del DARCH)

Dott.ssa Jessica Iovino (Rappresentante degli Studenti)

Il Coordinatore ricorda che il Consiglio di Corso di Studio, approva la composizione della Commissione soltanto per i due
componenti docenti.

L'unità di personale Tecnico-Amministrativo è, invece, scelta dal Consiglio di Corso di Studio, su proposta del Coordinatore.

Tra i suoi compiti principali, la suddetta Commissione provvede alla verifica e valutazione degli interventi mirati al
miglioramento della gestione del Corso di studio, e alla verifica e analisi approfondita degli obiettivi e dell'impianto generale
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del Corso di studio.

La Commissione redige inoltre la Scheda di Monitoraggio Annuale (SMA), e il Rapporto Ciclico di Riesame (RCR) secondo le
indicazioni del sistema di AVA (Autovalutazione – Valutazione – Accreditamento), finalizzata all'autovalutazione del CdLM.

Il Prof. Di Benedetto pone in approvazione la nomina a componenti della Commissione la Prof.ssa Grazia Napoli e il Prof.
Francesco Maggio.

Il Consiglio approva all’unanimità e seduta stante.

Per quanto concerne i Componenti della Commissione Paritetica Docenti- Studenti DARCH - CdS in Architettura per il
Progetto sostenibile dell’Esistente

la composizione che si propone è la seguente:

Prof. Gaspare Massimo Ventimiglia (docente)

Dott. Riccardo Romagnosi (Studente)

Il Coordinatore rammenta che la suddetta Commissione paritetica, a livello di Dipartimento, verifica che vengano rispettate le
attività didattiche previste dall'ordinamento didattico, dal Regolamento Didattico di Ateneo e dal calendario didattico.

In particolare, in relazione alle attività di Corso di Studio, la Commissione Paritetica esercita le seguenti funzioni:

a.      Analisi e proposte su efficacia dei risultati di apprendimento attesi in relazione alle funzioni e competenze di riferimento
(coerenza tra le attività formative programmate e gli specifici obiettivi formativi programmati);

b.      Analisi e proposte su qualificazione dei docenti, metodi di trasmissione della conoscenza e delle abilità, materiali e gli
ausili didattici, laboratori, aule, attrezzature, in relazione al potenziale raggiungimento degli obiettivi di apprendimento al livello
desiderato;

c.      Analisi e proposte sulla validità dei metodi di accertamento delle conoscenze e abilità acquisite dagli studenti in
relazione ai risultati di apprendimento attesi;

d.      Analisi e proposte sulla completezza e sull’efficacia del Riesame e dei conseguenti interventi di miglioramento;
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e.      Analisi e proposte su gestione e utilizzo dei questionari relativi alla soddisfazione degli studenti;

f.       Analisi e proposte sull'effettiva disponibilità e correttezza delle informazioni fornite nelle parti pubbliche della SUA-CdS.

Il Prof. Di Benedetto pone in approvazione la nomina a componenti della Commissione Paritetica Docenti-Studenti del CdS.

Il Consiglio approva all’unanimità e seduta stante.

Firmato da:
TIZIANA CAMPISI - PA - ICAR/10 - il 15/03/2022

GIUSEPPE DI BENEDETTO - PO - ICAR/14 - il 15/03/2022

Attività di orientamento

 

Per le specificità curriculari del CdS, l’orientamento dovrà essere concepito come una permanente perlustrazione educativa in
grado di incidere sulla identificazione e formazione culturale degli studenti.  Alle previste e programmate, al livello di Ateneo e
di Dipartimento, attività informative e divulgative capaci di offrire ai soggetti interessati conoscenze stimolanti e aspettative,
dovrebbero fare seguito, nei periodi precedenti le iscrizioni, ulteriori attività di incontro e di dialogo, a più voci, tramite
l’organizzazione di conferenze, seminari, tavole rotonde, visite guidate, colloqui di orientamento.

Per l’attuazione di una efficace azione di tutorato occorrerà: da un lato l’ascolto dei bisogni o delle eventuali difficoltà
riscontrate dagli studenti; dall’altro fornire tutte le informazioni utili per maturare un corretto approccio metodologico idoneo ad
affrontare lo studio e gli esami di profitto dei vari insegnamenti.

È necessario e indispensabile aggiungere interventi atti a favorire l’iscrizione di studenti provenienti dalle citate lauree di
primo livello dell’Ateneo di Palermo e di altri Atenei.

Il numero esiguo degli attuali studenti iscritti al Corso di Studi, pone questi ultimi interventi in termini di assoluta priorità a
partire dall’attivazione di una efficace azione di orientamento rivolta all’esterno e con particolare riguardo al corso triennale di
classe L-17/L-23 dell’Università di Palermo tenuto conto che i requisiti curriculari per l’ammissione al CdS L-M4 sono in tutto o
in buona parte soddisfatti dal possesso proprio di una Laurea nella Classe L-17/L-23 (DM 509/99).

Come già detto Sarebbe auspicabile, in tal senso, un confronto aperto con il citato CdS in “Architettura e ambiente costruito” /
”Architettura e progetto nel costruito”, prospettando agli studenti triennali il vantaggio offerto dalla possibilità del
completamento del loro percorso formativo attraverso l’acquisizione di una laurea magistrale biennale finalizzata, previo
conseguimento dell’abilitazione, all’esercizio della professione di architetto.  A tal riguardo i dati Alma Laurea hanno
evidenziano come la mancanza di un percorso magistrale “di filiera” nel nostro Ateneo ha scoraggiato il proseguimento degli



Delibera firmata il 15/03/2022 alle ore: 15:41
Verbale numero: 1569

studi per un quarto dei laureati di primo livello. Scopo primario del CdS in Architettura per il Progetto Sostenibile
dell’Esistente, dovrebbe consistere proprio nell’introdurre una inversione di tendenza di questi processi in parte ancora in atto.

Tuttavia, al fine di incrementare ulteriormente le iscrizioni, sarà necessario valutare in che modo favorire l’ammissione al CdS
dei laureati e/o laureandi triennali di altre classi di laurea, rispetto ai requisiti curriculari ad oggi richiesti.

Firmato da:
TIZIANA CAMPISI - PA - ICAR/10 - il 15/03/2022

GIUSEPPE DI BENEDETTO - PO - ICAR/14 - il 15/03/2022

Offerta formativa programmata A.A. 2022-2023

 

Il Coordinatore dà lettura della offerta formativa didattica erogata biennale relativa alla coorte 2021-2023 e alla offerta
formativa biennale della coorte 2022-2024 riassunte nei seguenti quadri.

In merito sia alla didattica erogata sia alla didattica programmata il coordinatore pome all’attenzione del Consiglio che
risultano scoperti gli insegnamenti del C.I. Laboratorio di progettazione dell'abitare sostenibile - previsto tra i Gruppi di attività
formative opzionali del secondo anno -  composto dai moduli - Laboratorio di progettazione degli spazi aperti e condivisi (SSD
di riferimento ICAR/14) e - Laboratorio di progettazione degli spazi minimi (SSD di riferimento ICAR/16). A tal riguardo, il Prof.
Di Benedetto, ha già ricevuto la disponibilità a ricoprire tali insegnamenti, ma in attesa di ricevere il parere e la conseguente
decisione del Macrosettore 08D1, da parte del Prof. Pasquale Mei, RTDB ICAR/14 e del Prof. Antonello Russo RTDB ICAR/
16.

Inoltre, a partire dall’A.A. 2022-2023, in considerazione della quiescenza del Prof. Francesco Tomaselli, si porrà la necessità
di individuare un altro docente che ricopra l’insegnamento del secondo anno del modulo Laboratorio di Restauro
Architettonico (6 CFU) del C.I. - Laboratorio di Restauro e Progettazione Architettonica nel Costruito. Inoltre, essendo il Prof.
Tomaselli, Docente di Riferimento del CdS, sarà necessario individuare anche un ulteriore DdR.

Poiché l’approvazione dipartimentale dell’Offerta formativa programmata si prevede ad aprile, nel prossimo Consiglio del
Corso di Studi si renderà necessario l’approvazione dell’OFP del CdS individuando delle soluzioni in merito alle criticità
sottolineate.

In previsione di questa approvazione, la Prof.ssa Grazia Napoli richiede che si possa modificare la denominazione della
propria materia d’insegnamento facendo maggiormente riferimento ai contenuti precipui del programma svolto. Il Prof. Di
Benedetto ritiene che tale richiesta, condivisibile, possa essere accolta e a tal riguardo chiederà agli Uffici preposti quale
procedura adottare al fine di giungere a tale modifica.
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Firmato da:
TIZIANA CAMPISI - PA - ICAR/10 - il 15/03/2022

GIUSEPPE DI BENEDETTO - PO - ICAR/14 - il 15/03/2022

Pratiche studenti sistematizzate

 

Non vi sono pratiche studenti da discutere o da mettere ad approvazione.

 

Firmato da:
TIZIANA CAMPISI - PA - ICAR/10 - il 15/03/2022

GIUSEPPE DI BENEDETTO - PO - ICAR/14 - il 15/03/2022

Varie ed eventuali

 

Non vi sono varie ed eventuali.

 

Firmato da:
TIZIANA CAMPISI - PA - ICAR/10 - il 15/03/2022

GIUSEPPE DI BENEDETTO - PO - ICAR/14 - il 15/03/2022
Avendo concluso la discussione sui punti all’O.d.G. e riscontrando che non vi sono altre argomentazioni da trattare, il 
Coordinatore, Prof. Giuseppe Di Benedetto, dichiara chiusa la seduta alle ore 12:45.

Il Presidente
Giuseppe Di Benedetto

Il Segretario
Tiziana Campisi
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